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La estatura moral y 
cívica de los líderes 
disminuye con la mínima 
equivocación, con el 

menor desliz verbal, porque tras él 
aparece la intención aviesa, el...
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ANGELINA ARREDONDO ELIZALDE 
secciona@provincia.com.mx

L as pérdidas económicas 
por el desabasto de ga-
solina alcanzan los 4 mil 

millones de pesos, informó el 
gobernador del estado, Silvano 
Aureoles Conejo, quien anunció 

la aplicación del estímulo fiscal 
de 100 por ciento a los impuestos 
cedulares sobre ingresos de las 
personas físicas y sobre negocios 
jurídicos e instrumentos notaria-
les, con lo que se busca amorti-
guar la afectación del desabasto 
de combustible en la entidad.

Especificó que las cifras preli-
minares señalan que diariamente 
en Michoacán se pierden 250 mi-
llones de pesos por la parálisis en 
la actividad productiva.

Dimensionó que a nivel na-
cional el impacto será muy fuerte, 
ya que de tener una proyección 
de crecimiento de 2.6 por ciento 
para 2019, con esta situación se 
habla de solo 1.6 por ciento.

El gobernador del estado anunció el estímulo 
fiscal de 100 por ciento a impuestos cedulares y de 
negocios jurídicos, en apoyo a la economía 
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Djokovic
se impone

60
millones de pesos ha acumulado 

el sector restaurantero en merma 
por la falta de combustible

20%
de los colectivos se reportan

aún fuera de servicio

VERÓNICA TORRES MEDRANO 
secciona@provincia.com.mx

›› El Instituto Electoral de Mi-
choacán (IEM) declaró impro-
cedente la solicitud de los jefes 
de tenencia de Arantepacua, 
municipio de Nahuatzen, para 
administrar los recursos finan-
cieros de 2019, toda vez que el 
reconocimiento de la autoridad 
electoral es para el Concejo Co-
munal, que tiene que realizar 

dicha actividad durante dos 
años, lo cual concluye el próxi-
mo 24 de diciembre.

Asimismo, y por unanimi-
dad, los consejeros del órgano 
comicial aprobaron la consulta 
que se realizó en Santa María 
Sevina para que el Concejo 
Comunal maneje de manera di-
recta los recursos financieros.

Jefes de Arantepacua
no manejarán recurso

entidad entidad
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ConCejo es  
responsable

En 2018 el TEEM

revalidó al Concejo 
Comunal para 

administrar el dinero 
y se reconoce como 
autoridad tradicional
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Metas
sanas
mariana custodio, 
estudiante de nutrición, 
revela sus deseos de 
ayudar a pacientes 
oncológicos 

Demanda
CCEEM
un fiscal
autónomo
STAff
secciona@provincia.com.mx

›› A transparentar la elección del 
fiscal autónomo en la entidad 
llamó el Consejo Coordinador 
Empresarial del Estado de Mi-
choacán (CCEEM), pues a consi-
deración del gremio económico, 
el funcionario deberá ser una 
persona independiente de los 
poderes Ejecutivo y Legislativo.

Agustín Arriaga Diez señaló 
que deberá impedirse la llegada 
de un fiscal carnal que se de-
dique a cumplir compromisos 
políticos, dejando de lado el ob-
jetivo de la Fiscalía para realizar 
un combate frontal a los delitos.

el gobernador rechazó 
‘cartas bajo la manga’, 

pues quien hará la 
elección es el congreso
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PRIMERA 5

Diputados excluyeron 

propuesta del Ejecutivo

Se dejó fuera 
para garantizar 
la aprobación, 
admitió Pablo 
Gómez, legislador 
de Morena 

POR LETICIA ROBLES 

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

La Secretaría de Goberna-

ción y la Consejería Jurídica 

de la Presidencia de la Re-

pública pidieron a la Cámara 

de Diputados que “de mane-

ra excepcional, en tanto la 

Guardia Nacional desarrolla 

su estructura, capacidades 

e implantación territorial, la 

Fuerza Armada Permanente 

prestará su colaboración para 

la seguridad pública”, pero la 

Comisión de Puntos Consti-

tucionales rechazó la petición 

oficial.
Ayer, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador pidió 

al Senado que introduzca esta 

propuesta en el régimen tran-

sitorio de la reforma consti-

tucional que crea la Guardia 

Nacional y el líder de Morena 

en el Senado, Ricardo Mon-

real, anunció que sí lo harán, 

que atenderán la petición 

presidencial.
El pasado lunes 14 de ene-

ro, la secretaria de Goberna-

ción, Olga Sánchez Cordero, 

se reunió con los integrantes 

de la Junta de Coordinación 

Política de la Cámara de Dipu-

tados para presentar una pro-

puesta de adición al dictamen 

de la reforma constitucional, 

elaborada con la Consejería 

Jurídica.
Ayer, en entrevista, el 

diputado priista Enrique 

Ochoa Reza aseguró que 

fue el morenista Pablo Gó-

mez quien, posteriormente, 

decidió excluir la propuesta 

presentada por el gobierno 

federal y, de acuerdo con el 

propio Pablo Gómez, lo hizo 

para garantizar la suma de los 

votos necesarios.

REFORMA SOBRE GUARDIA NACIONAL

Foto: Especial

ENCUENTRO. El pasado lunes, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, se reunió con los 

integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados.

El documento entregado 

por la Secretaría de Gober-

nación el lunes pasado está 

identificado como “Guar-

dia Nacional Propuesta 

Alternativa SeGOB7CJ” y se 

trata de la “versión del 13 de 

enero (16:30 horas)”.

En la revisión hecha 

por Excélsior del proceso 

legislativo de la reforma 

constitucional, el cuarto 

transitorio original de la ini-

ciativa presentada por la dipu-

tada federal de Morena, María 

comprueba la edición del 21 

de diciembre de 2018 de la 

Gaceta Parlamentaria, cuan-

do ante el pleno se cumplió 

con la Declaratoria de Publi-

cidad —equivalente a la Pri-

mera Lectura que se realiza 

en el Senado—, le agregó que 

“los miembros de las corpo-

raciones civiles de seguridad 

pública que se adscriban a la 

Guardia Nacional ingresarán 

con su rango homólogo al que 

ostentan en éstas.
“La Ley reconocerá los 

casos y establecerá los pro-

cedimientos para la reasig-

nación de dichos elementos a 

los cuerpos de origen, la cual 

deberá realizarse respetando 

los mismos derechos con que 

contaban al momento de ser 

asignados a la Guardia Nacio-

nal”, añadió.
El miércoles 16, cuando 

se aprobó la reforma cons-

titucional por el pleno, la 

Comisión de Puntos Consti-

tucionales presentó una pro-

puesta de modificación del 

régimen transitorio, que cam-

bió cuatro de los siete artícu-

los, entre ellos el cuarto, para 

establecer que “el Sistema Na-

cional de Seguridad Pública 

implementará un esquema de 

fortalecimiento del estado de 

fuerza y las capacidades insti-

tucionales de los cuerpos po-

liciales, bajo objetivos cuyos 

resultados sean verificables”.

Así, el texto propuesto por 

el gobierno federal no se in-

cluyó en ningún momento del 

proceso legislativo.

El artículo transi-
torio al que se ha 
referido el Presi-
dente, según en-
tiendo, fue retirado 
por el diputado 
Pablo Gómez, de 
Morena.”

ENRIQUE OCHOA REZA
DIPUTADO DEL PRI

“Coincidimos 
con el Presiden-
te en que la pro-
puesta puede ser 
mejorada y esta-
remos atentos a lo 
que determine el 
Senado.”

MARIO DELGADO

COORDINADOR DE MORENA

Guillermina Alvarado Moreno, 

difundida en la Gaceta Parla-

mentaria de la Cámara de 

Diputados el 20 de noviembre 

de 2018, se refiere a que “los 

miembros de la Policía Militar 

y Naval que sean asignados a 

la Guardia Nacional conser-

varán sus rangos, así como las 

prestaciones conferidas a su 

nivel jerárquico y de mando”.

La Comisión de Puntos 

Constitucionales, como lo 

INICIATIVA
ALTERNATIVO

AVALADO

 n En la iniciativa, el ar-
tículo cuarto transitorio 
decía: “Los miembros de la 

Policía Militar y Naval que 

sean asignados a la Guar-

dia Nacional conservarán 

sus rangos, así como las 
prestaciones conferidas 
a su nivel jerárquico y de 
mando”.

 n En la propuesta presen-

tada por la Segob, el cuarto 

transitorio incluía que “de 

manera excepcional, en tanto 

la Guardia Nacional desarro-

lla su estructura, capacidades 

e implantación territorial, la 

Fuerza Armada Permanente 

prestará su colaboración para 

la seguridad pública”.

 n En el dictamen apro-
bado, el cuarto transitorio 

indica que “el Sistema 
Nacional de Seguridad 
Pública implementará 
un esquema de fortale-
cimiento del estado de 
fuerza y las capacidades 
institucionales de los 
cuerpos policiales”.
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PRIMERA 19

Suspenden a 2 notarios 

por infringir tramitología

 YUCATÁN 

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

Con base en la Ley estatal del 

Notariado, el Gobierno de Yu-

catán suspendió de mane-

ra temporal de sus funciones 

a dos Notarios Públicos y re-

movió de sus encargos a 19 

Escribanos Públicos, quienes 

incumplieron con las obliga-

ciones que establece la norma 

al desempeñar sus 

labores.
Se especificó que 

fueron suspendidos 

debido a violaciones 

en la tramitología de 

Ley del Notariado 

del Estado. 
Los Notarios Pú-

blicos suspendidos 

son Carlos Tomás Goff Ro-

dríguez, titular de la Notaría 

número 97, y Mario Enrique 

Montejo Pérez, de la núme-

ro 74.
Los Escribanos Públicos 

que ya han sido notificados y 

removidos de sus funciones 

por el Gobierno estatal son José 

Rafael Hoil Martín de Dzitás; Is-

rael Puc Quintal de Hunucmá; 

Wilberth Candelario Hau Chan 

de Maní; Erlyn Didier Quezada 

Cutz, de Progreso; Julio César 

Rodríguez Santamaría, de Sa-

calum; Andrés Ismael Santana 

Fraga, de Sotuta; y José Ismael 

Dzul Collí, de Teabo.
Acompañados por el presi-

dente del Consejo de Notarios 

del Estado, Gonzalo Irabién 

Arcovedo, la titular de la Se-

cretaría General de Gobierno, 

María Fritz Sierra, y 

el consejero Jurídi-

co, Mauricio Tappan 

Silveira, dieron a co-

nocer la disposición 

y afirmaron que esto 

es parte del com-

promiso del gober-

nador Mauricio Vila 

Dosal de encabezar 

una administración eficiente, 

transparente, respetuosa de la 

Ley, pero, sobre todo, enemi-

ga de la corrupción y la impu-

nidad. En un mensaje, desde el 

Salón de la Historia de Palacio 

de Gobierno, Tappan Silvei-

ra señaló que estas medidas 

tienen la finalidad de otorgar 

seguridad patrimonial a los 

ciudadanos.

Foto: Aracely Garza

Foto: Especial

Foto: Especial

El gobierno del estado activó una alerta ambiental por los altos niveles de contaminación.

Mauricio Tappan informó ayer sobre las medidas tomadas con los 

notarios y escribanos públicos.

En el Colegio Himalaya los 

menores usaron tapabocas.

Hallan 
cuerpo 
TEPETLAOXTOC, Méx.— 

Restos del cuerpo des-

membrado de una 

persona, que ya eran 

consumidos por la fau-

na, fueron encontrados 

en la carretera a Tepet-

laoxtoc-San Francisco, a 

un costado de la Granja 

la Sanfandila. Al parecer, 

se trata de un hombre 

de 25 a 30 años.
 — Ángeles Velasco

Impacta a 
un tráiler
MONTERREY, NL.— Un 

saldo de seis personas 

lesionadas es el resulta-

do de un accidente vial 

entre un autobús de pa-

sajeros de la empresa 

Futura en contra de un 

camión de la empresa 

GLS Logística y Servicios. 

Los lesionados fue-

ron trasladados para su 

atención médica al Hos-

pital de Sabinas Hidalgo.
 — Aracely Garza

BREVES

Gobierno del 
estado notificó 
sobre la presencia 
de partículas 
contaminantes 
en las zonas de 
Santa Catarina, San 
Bernabé y Obispado

POR ARACELY GARZA

Cor responsa l

nacional@gimm.com.mx

MONTERREY, NL.— Estu-

diantes y personal docente 

de colegios privados suspen-

dieron actividades y usaron 

tapabocas ayer, luego de que 

el gobierno de Nuevo León 

activó una alerta ambien-

tal por los altos niveles de 

contaminación.
Mediante un comunica-

do, la autoridad en la entidad 

notificó sobre las altas con-

centraciones de partículas 

menores a 2.5 micras (PM2.5) 

Suspenden las clases 

por contaminación

NUEVO LEÓN   ALERTA 

y partículas menores a 10 mi-

cras (PM10), sobre todo en las 

zonas de Santa Catarina, San 

Bernabé y Obispado.

Por su parte, en Facebook, 

el Comité Ecológico interes-

colar compartió que escuelas 

privadas cancelaron activi-

dades por los altos niveles de 

contaminación presentes en 

                SEGURIDAD
La autoridad esta-
tal aseguró que se 
busca evitar fallas 
y omisiones que 
pudiesen perjudicar 
a los ciudadanos.

el ambiente.
Estudiantes y personal del 

Colegio Himalaya son cap-

tados con tapabocas en una 

grabación difundida.

“Aquí tienen la historia de 

Instagram de hoy del Hima-

laya Monterrey, qué tristeza 

que esto tenga que ser parte 

de nuestras vidas”, se escribió 

en la publicación.
El gobierno insistió en que 

ante las condiciones es nece-

sario limitar las emisiones de 

más partículas contaminantes 

y prevenir la exposición pro-

longada al aire libre.

DIFUSIÓN
En redes sociales fue difundi-

do un video de maestras y 
alumnos del Colegio Hima-
laya usando cubrebocas, 
junto con una expresión de 
lamento por la situación.

REPORTE
El reporte fue dado 
por vecinos de la zona 
que vieron los restos 
sobre la carretera  
con dirección a San 
Francisco.

6
HERIDOS

resultaron 
del accidente 

carretero.
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Periodistas 
huachicoleros

¿Ya lo viste? Me preguntó el conocido comunicador 

Héctor Gandini, en un WhatsApp que envió la tar-

de del pasado domingo 13 enero.

Adjuntaba la lista de los veinte “periodistas 

huachicoleros que succionaban dinero a Pemex a 

través de sus sitios de internet” —así se titula— en cin-

co de los seis años de gobierno de Enrique Peña Nieto 

(2013-2017).
Mi nombre estaba allí, a mitad de la tabla, junto al de 

destacadísimos y prestigiados colegas acusados de com-

plicidad con los ladrones de combustibles: Francisco 

Garfias, 580 mil pesos. 

Revisé las cuentas. La cifra es correcta. Es lo que nos 

pautó Pemex  en banners y videos a lo largo de ese lustro, 

para el portal que dirijo: ElArsenal.net. 

Nada de qué avergonzarme. Dividida entre los 60 me-

ses que tiene un lustro, esa cantidad da un promedio de 9 

mil 666 pesos al mes. 

Lo que no dice la tendenciosa nota es que en el portal 

colaboran trece personas. Hay que pagar oficina, servicios, 

equipo. Y no siempre hubo banners para cubrir la nómina. 

Al principio no le di importancia. Me pareció uno más 

de los vomitivos textos que abundan en las redes sociales. 

Mala leche de un desconocido ávido de reflectores. 

Es más, coincido con Federico Arreola, quien ayer es-

cribió sobre el tema, en que hay dinero detrás de la difu-

sión de esas listas. Me canso ganso.

No conozco al señor Julio C. Roa, autor de texto.  Nunca 

había escuchado de él. Por esta vía le pregunto, ¿Recibir 

pautas publicitarias de Pemex nos hace aliados de la mafia 

huachicolera? ¿Nos arrebata el derecho a criticar? 

¿Un reportero no tiene derecho a dirigir un portal y bus-

car cómo sostenerlo sin caer en señalamientos baratos? 

¿Quiere exhibirnos como ladrones? ¿Intimidarnos? 

Apenas me entero que ese señor Roa es un activista 

que vive en Toronto, Canadá. Tiene una lavandería.  

Por el intercambio que sostuvo el pasado domingo en 

Twitter con Raymundo Riva Palacio, nos enteramos que 

nadie le dio trabajo como periodista en México. 

Esto escribió el respetado columnista de El Financiero 

sobre Roa:
“Es un difamador que usurpa la profesión de periodista. 

Es un lavandero que vive en Toronto y que lleva años difa-

mando periodistas”.

Y le dice directamente: “La mentira es tu interpretación. 

No te escondas en medias verdades. Eres un manipulador. 

Por eso nadie te dio trabajo en México”.  

Las respuestas de Roa en Twitter, por cierto, fueron bo-

rradas. ¿Por qué sería?
 n Es lamentable que utilice esa lista para intentar despres-

tigiar, difamar, acobardar, lastimar a los periodistas que 

critican. 
Ayer mismo volvieron a la carga. Replicaron por todos 

lados que Julio C. Roa “en el marco de transparencia y 

rendición de cuentas” (¡ajá!) solicitó a Pemex la lista de pe-

riodistas que cobraban en la paraestatal para hacer nego-

cios privados y no tocar el huachicol.

Una bajeza.
Vuelvo a preguntar. ¿Habrá leído alguna vez ese se-

ñor mis columnas? ¿Lo que escribí sobre los sobornos de 

Odebrecht? ¿Sobre Palmarito, Puebla? Le hice duras críti-

cas a Peña Nieto y a Lozoya ¿Las leyó?

Lo que sí puedo asegurar es que jamás fue reconvenido 

por nadie. 
Es más. Hago mías las palabras publicadas, ayer, por 

Federico Arreola en SDPNoticias: me honra que me ubi-

quen en esa lista junto a profesionales del periodismo tan 

destacados.
Destaco, también, los señalamientos de Marco Levario 

Turcott, el mero-mero de la revista Etcétera:

“La difamación contra periodistas está empezando 

a ser recurrente, como un método para presionar e in-

hibir la pluralidad en las redes sociales y en los medios 

tradicionales”.
Si eso es lo que buscan, se van a quedar con las ganas.

 n Ya que estamos. No sólo hay campañas de difamación 

contra periodistas. Ocurre también con funcionarios he-

redados del gobierno de Peña Nieto. Un ejemplo es Paola 

Meneses, directora de Vinculación de Bansefi. 

Le atribuyen toda clase de desplantes y hechos que ni 

siquiera son de su competencia, como correr a cuatro mu-

jeres —una de ellas embarazada— o meter hombres ar-

mados al banco “para sacar una fotógrafa” y más.

Entre otras cosas, Meneses responde:

“Yo no puedo correr a nadie. No está dentro de mis atri-

buciones. Se trata de personal de outsourcing y se les ven-

cieron los contratos. Lo único que he hecho es cumplir con 

los lineamientos de la nueva administración y ser exigente 

con los colaboradores”.
 n Se le harán cambios a la minuta aprobada en San Lázaro 

para la creación de la Guardia Nacional. A López Obrador 

no le gustaron algunas de las modificaciones hechas al 

proyecto de ley original. En especial, la eliminación de una 

disposición que permitía a la Guardia tener el mando mi-

litar durante un periodo limitado. 

Y donde manda capitán...

Ayer nos enteramos en el Senado que se evalúa convo-

car otro Periodo Ordinario para darle gusto al Presidente. 

¿La razón? Están convencidos de que aguantar el ex-

plosivo tema hasta ordinario, que empieza el 1º de febrero, 

dificultaría su aprobación. 

Las presiones de las ONGs para evitar lo que conside-

ran la “militarización de la seguridad pública” cada vez son 

mayores y con ello el costo de los cambios. 

Mario Delgado, coordinador de la bancada de Morena 

en San Lázaro, también dio color: 

“Coincidimos con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. La propuesta puede ser mejorada. Estaremos 

atentos a lo que determine el Senado”.

En San Lázaro, añadió, estamos de acuerdo y listos para 

abordar los cambios en un nuevo periodo extraordinario.

Arsenal

FRANCISCO  
GARFIAS

panchogarfias@yahoo.com.mx Monreal adelanta 3 

cambios en Guardia
Se incluirá que las Fuerzas Armadas auxilien en seguridad 

en tanto se conforma el nuevo cuerpo, afirma el senador

SENADO INICIARÁ ANÁLISIS

Foto: Elizabeth Velázquez

REFLEXIÓN. Ricardo Monreal (centro), presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, 

señaló que la Cámara alta se tomará el tiempo necesario para analizar la minuta enviada por los diputados.

POR LETICIA ROBLES 

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Al menos tres cambios le hará 

el Senado a la reforma cons-

titucional que crea la Guardia 

Nacional, a fin de definir con 

mayor precisión la perma-

nencia de los militares en tan-

to nace formalmente el nuevo 

cuerpo de seguridad, tal como 

lo solicitó el Presidente de la 

República, adelantó el presi-

dente de la Junta de Coordi-

nación Política del Senado, 

Ricardo Monreal.
En entrevista, informó que 

el Senado se tomará el tiempo 

necesario para reflexionar so-

bre este cambio constitucional, 

aunque consideró que es posi-

tivo que la Comisión de Pun-

tos Constitucionales comience 

a sesionar de inmediato, a fin 

de contar con el dictamen a la 

brevedad.
“Son tres temas funda-

mentales los que habremos de 

rescatar: el carácter de la or-

ganización, en el que también 

se contempla como segundo 

tema recobrar el espíritu para 

la capacitación, formación, 

adiestramiento y disciplina de 

este nuevo cuerpo.
“Y el tercero y último, la res-

titución de lo que venía siendo 

un transitorio que habla de la 

temporalidad del apoyo de las 

Fuerzas Armadas sin avales, en 

la lucha contra la inseguridad. 

Estos tres aspectos vamos a re-

visarlos”, precisó el legislador 

en entrevista.
De esta forma, el Senado 

atenderá la petición que hizo 

el Presidente de la República 

de incluir el artículo transito-

rio que otorgaba temporalidad 

a las Fuerzas Armadas de au-

xiliar en labores de seguridad, 

mientras se constituye debida-

mente la Guardia Nacional.

Ayer por la tarde, el Senado 

recibió la minuta de la Cámara 

de Diputados, sobre la reforma 

constitucional que permite el 

nacimiento de la Guardia Na-

cional, y fue turnada a las co-

misiones unidas de Puntos 

Constitucionales y Estudios 

Legislativos, a fin de que co-

miencen el análisis y construc-

ción del dictamen.
No existe tiempo perento-

rio para que el Senado conclu-

ya el análisis, incluso Ricardo 

Monreal, en su condición de 

presidente de la Junta de Coor-

dinación Política, explicó que 

el Senado tiene la firme con-

vicción de ejercer a plenitud su 

facultad de Cámara revisora.

Monreal Ávila recordó que 

el Senado puede solicitar a la 

Comisión Permanente la aper-

tura de un nuevo periodo ex-

traordinario para discutir en 

el pleno el tema de la Guardia 

Nacional, pero para eso se ne-

cesita un dictamen; eso impli-

ca que en el actual periodo de 

receso las comisiones unidas 

pueden sesionar para cons-

truir el dictamen; si no hay dic-

tamen tendrá que irse hasta 

el periodo ordinario que co-

mienza en febrero.

Vamos a atender 
las recomendacio-
nes de senadores... 
y, en un auténtico 
afán de colabora-
ción de poderes, 
las preocupacio-
nes del titular del 
Ejecutivo.”

RICARDO MONREAL 
SENADOR DE MORENA

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

Morena y sus aliados, en-

tre ellos el PRI, terminaron 

avalando un “Frankenstein” 

que no resolverá el problema 

de inseguridad que aqueja 

al país, afirmó  Juan Carlos 

Romero Hicks, coordina-

dor del PAN en la Cámara 

de Diputados, al cuestionar  

la aprobación de la reforma 

constitucional que crea la 

Guardia Nacional.
“Terminó siendo un 

Frankenstein. Es una pena. 

Estamos de acuerdo en la in-

tención, porque es el tema 

de mayor preocupación en 

el país, pero terminó sien-

do un Frankenstein”. Prue-

ba de ello, agregó, es que al 

interior de Morena se die-

ron votos diferenciados o 

abstenciones, como el de la 

“Aprobaron un Frankenstein”
PAN

Foto: Karina Tejada

vicecoordinadora de la ban-

cada, Tatiana Clouthier.

En entrevista con Pas-

cal Beltrán del Río para 

Imagen Radio, el diputado 

dijo que el aval de la Guar-

dia Nacional “se trata de una 

derrota para México, para el 

propio Presidente y para el 

Congreso en general”, por-

que “habiendo  oportunidad 

de hacer algo mejor, se hizo 

algo que no está  en el mode-

lo correcto”.
La nueva corporación, 

como fue aprobada el miér-

coles, no cuenta con una es-

trategia integral y tendrá un 

mando dual cívico-castrense 

y, al final, será el cuerpo mi-

litar el que tendrá el control, 

alertó Romero Hicks.

El Presidente se 

dice insatisfecho
Pide a los senadores 
incluir transitorio 
sobre apoyo 
temporal 
de militares

POR ARTURO PÁRAMO

arturo.paramo@gimm.com.mx

La no incorporación, por 

parte de los diputados, de un 

artículo transitorio en el dic-

tamen de la Guardia Nacio-

nal, el cual permitía que las 

Fuerzas Armadas presten su 

colaboración para las tareas 

de seguridad pública, en 

tanto la Guardia desarrolla 

su estructura, dejó insatis-

fecho al presidente Andrés 

Manuel López Obrador, re-

conoció el jefe del Ejecutivo.

“No estoy satisfecho. Ya 

ven que a mí me gusta lla-

mar a las cosas por su nom-

bre”, enfatizó el Presidente 

en su rueda de prensa matu-

tina en Palacio Nacional.

El dictamen fue aproba-

do por Morena, junto con 

Encuentro Social, PES, PT, 

Verde y la adhesión de últi-

ma hora del PRI.

López Obrador pidió a 

los senadores que analicen 

el dictamen aprobado por 

los diputados, con el fin de 

que incluyan el transitorio, 

el cual fue propuesto por la 

Secretaría de Gobernación 

y la Consejería Jurídica de la 

Presidencia, el pasado lunes.

“Como pasa al Senado, 

queremos, respetuosamen-

te, que se reincorpore (sic.) 

ese transitorio... que durante 

un tiempo, de manera tran-

sitoria, en tanto consolida-

mos la Guardia Nacional, 

pueda el Ejército ayudarnos, 

y la Marina”, puntualizó Ló-

pez Obrador.
Para el Presidente, debe 

definirse la facultad de las 

Fuerzas Armadas para inter-

venir en asuntos de seguri-

dad pública, para no correr 

el riesgo de que la Guardia 

Nacional se convierta en 

una corporación ineficiente 

o una reedición de la Policía 

Federal.
Insistió en que, sin dicho 

transitorio, prácticamente se 

deja el tema de la seguridad 

pública en los mismos tér-

minos que en la actualidad.

EJECUTIVO   SEGURIDAD Académico 
ve un primer 
paso rumbo a 
militarización

La aprobación por 

parte de la Cámara de 

Diputados de la re-

forma constitucional 

para crear la Guardia 

Nacional es el primer 

paso para la militari-

zación del país, ase-

guró el director del 

Instituto de Investiga-

ciones Jurídicas de la 

UNAM, Pedro Salazar 

Ugarte.
En entrevista con 

Pascal Beltrán del Río 

para Imagen Radio, 

Salazar Ugarte tam-

bién afirmó que los le-

gisladores no tomaron 

en cuenta las conclu-

siones obtenidas en 

los foros previos reali-

zados sobre el tema.

“Lo que se aprobó 

ayer (miércoles), en 

realidad regresa la 

figura del mando mili-

tar y es el primer paso 

legislativo hacia la 

constitucionalización 

de la militarización 

del país”, expresó el 

académico.
 — De la Redacción

“Va a haber una 
mezcla de ac-
tuación que ter-
minará siendo 
un diseño militar 
y no un diseño 
civil.”

JUAN CARLOS 

ROMERO HICKS
DIPUTADO 

PANISTA

FRENTES 
POLÍTICOS

I.Sana distancia. La sesión de ayer duró apenas seis 

minutos 14 segundos, lo que marcó un hecho in-

édito, porque nunca en el Senado se había citado 

al Pleno para anunciar sólo la recepción de una 

terna presidencial. A pesar de las críticas de la oposición 

que decía que impondrían a un “fiscal carnal”, el presiden-

te Andrés Manuel López Obrador envió su propuesta con 

Bernardo Bátiz, Eva Verónica de Gyves y Alejandro Gertz 

Manero, para que uno de los tres encabece la Fiscalía Ge-

neral de la República. La propuesta ya fue turnada a la Co-

misión de Justicia para que comparezcan los candidatos. 

Todo apunta a que será Bernardo Bátiz, quien reconoció 

ser amigo del Presidente, pero afirmó que eso no le va a 

impedir comportarse con independencia si es nombrado. 

Juntos, pero no revueltos. Ya no le den vueltas al asunto…

II. ¿Nadie se salva? El Inai ordenó a la Secretaría 

de la Función Pública dar a conocer los infor-

mes de irregularidades detectadas en el INBA, 

durante las cuatro auditorías practicadas entre 

2015 y 2017. El comisionado presidente, Francisco Javier 

Acuña Llamas, señaló que no tiene cabida la reserva de la 

información, ya que se trata de auditorías concluidas y no 

de los procedimientos de responsabilidad derivados de és-

tas. Irma Eréndira Sandoval, titular de la SFP, enfrentará 

una de sus primeras pruebas. Se sabía de irregularidades 

con los empleados del INBA, a quienes durante 2018 les re-

tuvieron sus pagos. En México lo que menos importa es la 

cultura y los mexicanos que trabajan en promoverla, peor. 

¿O, en este sentido, ya cambió el país? 

III.Las cifras. Como resultado de la estrate-

gia nacional contra el robo de hidrocarbu-

ros, el Gobierno Federal informó que, en 

los últimos 45 días, ha sido posible remitir 

ante la autoridad judicial a 165 personas involucradas en 

esta actividad criminal; 124 están vinculadas a proceso y 

45 se encuentran en un centro carcelario como presuntos 

responsables del delito de huachicoleo. De acuerdo con el 

subprocurador de control regional, procedimientos pena-

les y amparo de la PGR, Roberto Ochoa Romero, del 1º de 

diciembre del 2018 al 16 de enero de este año han inicia-

do mil 831 carpetas de investigación, de las cuales en 266 

ha habido detenidos, mientras que en mil 565 no ha habi-

do imputados. Se trabaja para detener a ladrones de com-

bustibles, así que unas horas en la fila de las gasolinerías 

son nada en comparación con el escenario que viene. ¿Sa 

acabó?

IV.Patadas de ahogado. Joaquín Guzmán 

Loera y su equipo de abogados ya no saben 

qué inventar con tal de que el capo salga li-

brado de todos los delitos que se le impu-

tan en una corte en Brooklyn, en EU. Recientemente, en el 

juicio se mencionó que gente de El Chapo le dio dinero a 

personas cercanas al actual mandatario de México cuan-

do aspiraba a la Presidencia en 2006. Gabriel Regino, quien 

fue subsecretario de Seguridad Pública del Gobierno del 

Distrito Federal en aquel tiempo, ha negado rotundamente 

haber recibido sobornos. De qué tamaño debe ser el miedo 

que Guzmán Loera tiene de ser encontrado culpable que 

ya no sabe qué decir en su defensa. Que ya lo acepte, nada 

podrá salvarlo de la justicia.

V. Candados. La Patadas de ahogado. Joaquín 

Guzmán Loera y su equipo de abogados ya no 

saben qué inventar con tal de que el capo sal-

ga librado de todos los delitos que se le impu-

tan en una corte en Brooklyn, en EU. Recientemente, en el 

juicio se mencionó que gente de El Chapo le dio dinero a 

personas cercanas al actual mandatario de México cuan-

do aspiraba a la Presidencia en 2006. Gabriel Regino, quien 

fue subsecretario de Seguridad Pública del Gobierno del 

Distrito Federal en aquel tiempo ha negado rotundamente 

haber recibido sobornos. De qué tamaño debe ser el miedo 

que Guzmán Loera tiene de ser encontrado culpable que 

ya no sabe qué decir en su defensa. Que ya lo acepte, nada 

podrá salvarlo de la justicia.

POR ALFREDO PEÑA

Cor responsa l

nacional@gimm.com.mx

NUEVO LAREDO, Tamps.— 

El subsecretario de Dere-

chos Humanos, Migración 

y Población, Alejandro En-

cinas Rodríguez, sostuvo 

una reunión con familia-

res de víctimas de desapa-

rición forzada y estableció 

un compromiso de acabar 

con la impunidad y casti-

gar a los responsables por la 

desaparición de  36 perso-

nas; ocurridas entre el mes 

de febrero y mayo del año 

pasado.
La reunión se realizó 

ayer en hotel de la ciudad 

y acudieron el segundo vi-

sitador de la Comisión 

Nacional de Derechos Hu-

manos (CNDH), Enrique 

Guadarrama, el presiden-

te del Comité Municipal 

de Derechos Humanos de 

Nuevo Laredo, Raymundo 

Ramos Vázquez, así como 

representantes de la Semar, 

PGR y la Comisión de Aten-

ción a Víctimas del Delito.

El funcionario asegu-

ró que se garantizará la 

protección a los familia-

res mientras se realizan las 

investigaciones.
El caso de los 36 desa-

parecidos llamó la atención 

a los altos funcionarios de 

la ONU y solicitaron al go-

bierno federal de México 

realizar las investigacio-

nes correspondientes para 

dar con su paradero. Se-

gún  sus familiares, perso-

nas vestidas con uniformes 

parecidos a la Marina se los 

llevaron.

Exigen la búsqueda 

de sus familiares

 CNDH 
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PRIMERA 5

Diputados excluyeron 

propuesta del Ejecutivo

Se dejó fuera 
para garantizar 
la aprobación, 
admitió Pablo 
Gómez, legislador 
de Morena 

POR LETICIA ROBLES 

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

La Secretaría de Goberna-

ción y la Consejería Jurídica 

de la Presidencia de la Re-

pública pidieron a la Cámara 

de Diputados que “de mane-

ra excepcional, en tanto la 

Guardia Nacional desarrolla 

su estructura, capacidades 

e implantación territorial, la 

Fuerza Armada Permanente 

prestará su colaboración para 

la seguridad pública”, pero la 

Comisión de Puntos Consti-

tucionales rechazó la petición 

oficial.
Ayer, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador pidió 

al Senado que introduzca esta 

propuesta en el régimen tran-

sitorio de la reforma consti-

tucional que crea la Guardia 

Nacional y el líder de Morena 

en el Senado, Ricardo Mon-

real, anunció que sí lo harán, 

que atenderán la petición 

presidencial.
El pasado lunes 14 de ene-

ro, la secretaria de Goberna-

ción, Olga Sánchez Cordero, 

se reunió con los integrantes 

de la Junta de Coordinación 

Política de la Cámara de Dipu-

tados para presentar una pro-

puesta de adición al dictamen 

de la reforma constitucional, 

elaborada con la Consejería 

Jurídica.
Ayer, en entrevista, el 

diputado priista Enrique 

Ochoa Reza aseguró que 

fue el morenista Pablo Gó-

mez quien, posteriormente, 

decidió excluir la propuesta 

presentada por el gobierno 

federal y, de acuerdo con el 

propio Pablo Gómez, lo hizo 

para garantizar la suma de los 

votos necesarios.

REFORMA SOBRE GUARDIA NACIONAL

Foto: Especial

ENCUENTRO. El pasado lunes, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, se reunió con los 

integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados.

El documento entregado 

por la Secretaría de Gober-

nación el lunes pasado está 

identificado como “Guar-

dia Nacional Propuesta 

Alternativa SeGOB7CJ” y se 

trata de la “versión del 13 de 

enero (16:30 horas)”.

En la revisión hecha 

por Excélsior del proceso 

legislativo de la reforma 

constitucional, el cuarto 

transitorio original de la ini-

ciativa presentada por la dipu-

tada federal de Morena, María 

comprueba la edición del 21 

de diciembre de 2018 de la 

Gaceta Parlamentaria, cuan-

do ante el pleno se cumplió 

con la Declaratoria de Publi-

cidad —equivalente a la Pri-

mera Lectura que se realiza 

en el Senado—, le agregó que 

“los miembros de las corpo-

raciones civiles de seguridad 

pública que se adscriban a la 

Guardia Nacional ingresarán 

con su rango homólogo al que 

ostentan en éstas.
“La Ley reconocerá los 

casos y establecerá los pro-

cedimientos para la reasig-

nación de dichos elementos a 

los cuerpos de origen, la cual 

deberá realizarse respetando 

los mismos derechos con que 

contaban al momento de ser 

asignados a la Guardia Nacio-

nal”, añadió.
El miércoles 16, cuando 

se aprobó la reforma cons-

titucional por el pleno, la 

Comisión de Puntos Consti-

tucionales presentó una pro-

puesta de modificación del 

régimen transitorio, que cam-

bió cuatro de los siete artícu-

los, entre ellos el cuarto, para 

establecer que “el Sistema Na-

cional de Seguridad Pública 

implementará un esquema de 

fortalecimiento del estado de 

fuerza y las capacidades insti-

tucionales de los cuerpos po-

liciales, bajo objetivos cuyos 

resultados sean verificables”.

Así, el texto propuesto por 

el gobierno federal no se in-

cluyó en ningún momento del 

proceso legislativo.

El artículo transi-
torio al que se ha 
referido el Presi-
dente, según en-
tiendo, fue retirado 
por el diputado 
Pablo Gómez, de 
Morena.”

ENRIQUE OCHOA REZA
DIPUTADO DEL PRI

“Coincidimos 
con el Presiden-
te en que la pro-
puesta puede ser 
mejorada y esta-
remos atentos a lo 
que determine el 
Senado.”

MARIO DELGADO

COORDINADOR DE MORENA

Guillermina Alvarado Moreno, 

difundida en la Gaceta Parla-

mentaria de la Cámara de 

Diputados el 20 de noviembre 

de 2018, se refiere a que “los 

miembros de la Policía Militar 

y Naval que sean asignados a 

la Guardia Nacional conser-

varán sus rangos, así como las 

prestaciones conferidas a su 

nivel jerárquico y de mando”.

La Comisión de Puntos 

Constitucionales, como lo 

INICIATIVA
ALTERNATIVO

AVALADO

 n En la iniciativa, el ar-
tículo cuarto transitorio 
decía: “Los miembros de la 

Policía Militar y Naval que 

sean asignados a la Guar-

dia Nacional conservarán 

sus rangos, así como las 
prestaciones conferidas 
a su nivel jerárquico y de 
mando”.

 n En la propuesta presen-

tada por la Segob, el cuarto 

transitorio incluía que “de 

manera excepcional, en tanto 

la Guardia Nacional desarro-

lla su estructura, capacidades 

e implantación territorial, la 

Fuerza Armada Permanente 

prestará su colaboración para 

la seguridad pública”.

 n En el dictamen apro-
bado, el cuarto transitorio 

indica que “el Sistema 
Nacional de Seguridad 
Pública implementará 
un esquema de fortale-
cimiento del estado de 
fuerza y las capacidades 
institucionales de los 
cuerpos policiales”.
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Suspenden a 2 notarios 

por infringir tramitología

 YUCATÁN 

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

Con base en la Ley estatal del 

Notariado, el Gobierno de Yu-

catán suspendió de mane-

ra temporal de sus funciones 

a dos Notarios Públicos y re-

movió de sus encargos a 19 

Escribanos Públicos, quienes 

incumplieron con las obliga-

ciones que establece la norma 

al desempeñar sus 

labores.
Se especificó que 

fueron suspendidos 

debido a violaciones 

en la tramitología de 

Ley del Notariado 

del Estado. 
Los Notarios Pú-

blicos suspendidos 

son Carlos Tomás Goff Ro-

dríguez, titular de la Notaría 

número 97, y Mario Enrique 

Montejo Pérez, de la núme-

ro 74.
Los Escribanos Públicos 

que ya han sido notificados y 

removidos de sus funciones 

por el Gobierno estatal son José 

Rafael Hoil Martín de Dzitás; Is-

rael Puc Quintal de Hunucmá; 

Wilberth Candelario Hau Chan 

de Maní; Erlyn Didier Quezada 

Cutz, de Progreso; Julio César 

Rodríguez Santamaría, de Sa-

calum; Andrés Ismael Santana 

Fraga, de Sotuta; y José Ismael 

Dzul Collí, de Teabo.
Acompañados por el presi-

dente del Consejo de Notarios 

del Estado, Gonzalo Irabién 

Arcovedo, la titular de la Se-

cretaría General de Gobierno, 

María Fritz Sierra, y 

el consejero Jurídi-

co, Mauricio Tappan 

Silveira, dieron a co-

nocer la disposición 

y afirmaron que esto 

es parte del com-

promiso del gober-

nador Mauricio Vila 

Dosal de encabezar 

una administración eficiente, 

transparente, respetuosa de la 

Ley, pero, sobre todo, enemi-

ga de la corrupción y la impu-

nidad. En un mensaje, desde el 

Salón de la Historia de Palacio 

de Gobierno, Tappan Silvei-

ra señaló que estas medidas 

tienen la finalidad de otorgar 

seguridad patrimonial a los 

ciudadanos.

Foto: Aracely Garza

Foto: Especial

Foto: Especial

El gobierno del estado activó una alerta ambiental por los altos niveles de contaminación.

Mauricio Tappan informó ayer sobre las medidas tomadas con los 

notarios y escribanos públicos.

En el Colegio Himalaya los 

menores usaron tapabocas.

Hallan 
cuerpo 
TEPETLAOXTOC, Méx.— 

Restos del cuerpo des-

membrado de una 

persona, que ya eran 

consumidos por la fau-

na, fueron encontrados 

en la carretera a Tepet-

laoxtoc-San Francisco, a 

un costado de la Granja 

la Sanfandila. Al parecer, 

se trata de un hombre 

de 25 a 30 años.
 — Ángeles Velasco

Impacta a 
un tráiler
MONTERREY, NL.— Un 

saldo de seis personas 

lesionadas es el resulta-

do de un accidente vial 

entre un autobús de pa-

sajeros de la empresa 

Futura en contra de un 

camión de la empresa 

GLS Logística y Servicios. 

Los lesionados fue-

ron trasladados para su 

atención médica al Hos-

pital de Sabinas Hidalgo.
 — Aracely Garza

BREVES

Gobierno del 
estado notificó 
sobre la presencia 
de partículas 
contaminantes 
en las zonas de 
Santa Catarina, San 
Bernabé y Obispado

POR ARACELY GARZA

Cor responsa l

nacional@gimm.com.mx

MONTERREY, NL.— Estu-

diantes y personal docente 

de colegios privados suspen-

dieron actividades y usaron 

tapabocas ayer, luego de que 

el gobierno de Nuevo León 

activó una alerta ambien-

tal por los altos niveles de 

contaminación.
Mediante un comunica-

do, la autoridad en la entidad 

notificó sobre las altas con-

centraciones de partículas 

menores a 2.5 micras (PM2.5) 

Suspenden las clases 

por contaminación

NUEVO LEÓN   ALERTA 

y partículas menores a 10 mi-

cras (PM10), sobre todo en las 

zonas de Santa Catarina, San 

Bernabé y Obispado.

Por su parte, en Facebook, 

el Comité Ecológico interes-

colar compartió que escuelas 

privadas cancelaron activi-

dades por los altos niveles de 

contaminación presentes en 

                SEGURIDAD
La autoridad esta-
tal aseguró que se 
busca evitar fallas 
y omisiones que 
pudiesen perjudicar 
a los ciudadanos.

el ambiente.
Estudiantes y personal del 

Colegio Himalaya son cap-

tados con tapabocas en una 

grabación difundida.

“Aquí tienen la historia de 

Instagram de hoy del Hima-

laya Monterrey, qué tristeza 

que esto tenga que ser parte 

de nuestras vidas”, se escribió 

en la publicación.
El gobierno insistió en que 

ante las condiciones es nece-

sario limitar las emisiones de 

más partículas contaminantes 

y prevenir la exposición pro-

longada al aire libre.

DIFUSIÓN
En redes sociales fue difundi-

do un video de maestras y 
alumnos del Colegio Hima-
laya usando cubrebocas, 
junto con una expresión de 
lamento por la situación.

REPORTE
El reporte fue dado 
por vecinos de la zona 
que vieron los restos 
sobre la carretera  
con dirección a San 
Francisco.

6
HERIDOS

resultaron 
del accidente 

carretero.
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Periodistas 
huachicoleros

¿Ya lo viste? Me preguntó el conocido comunicador 

Héctor Gandini, en un WhatsApp que envió la tar-

de del pasado domingo 13 enero.

Adjuntaba la lista de los veinte “periodistas 

huachicoleros que succionaban dinero a Pemex a 

través de sus sitios de internet” —así se titula— en cin-

co de los seis años de gobierno de Enrique Peña Nieto 

(2013-2017).
Mi nombre estaba allí, a mitad de la tabla, junto al de 

destacadísimos y prestigiados colegas acusados de com-

plicidad con los ladrones de combustibles: Francisco 

Garfias, 580 mil pesos. 

Revisé las cuentas. La cifra es correcta. Es lo que nos 

pautó Pemex  en banners y videos a lo largo de ese lustro, 

para el portal que dirijo: ElArsenal.net. 

Nada de qué avergonzarme. Dividida entre los 60 me-

ses que tiene un lustro, esa cantidad da un promedio de 9 

mil 666 pesos al mes. 

Lo que no dice la tendenciosa nota es que en el portal 

colaboran trece personas. Hay que pagar oficina, servicios, 

equipo. Y no siempre hubo banners para cubrir la nómina. 

Al principio no le di importancia. Me pareció uno más 

de los vomitivos textos que abundan en las redes sociales. 

Mala leche de un desconocido ávido de reflectores. 

Es más, coincido con Federico Arreola, quien ayer es-

cribió sobre el tema, en que hay dinero detrás de la difu-

sión de esas listas. Me canso ganso.

No conozco al señor Julio C. Roa, autor de texto.  Nunca 

había escuchado de él. Por esta vía le pregunto, ¿Recibir 

pautas publicitarias de Pemex nos hace aliados de la mafia 

huachicolera? ¿Nos arrebata el derecho a criticar? 

¿Un reportero no tiene derecho a dirigir un portal y bus-

car cómo sostenerlo sin caer en señalamientos baratos? 

¿Quiere exhibirnos como ladrones? ¿Intimidarnos? 

Apenas me entero que ese señor Roa es un activista 

que vive en Toronto, Canadá. Tiene una lavandería.  

Por el intercambio que sostuvo el pasado domingo en 

Twitter con Raymundo Riva Palacio, nos enteramos que 

nadie le dio trabajo como periodista en México. 

Esto escribió el respetado columnista de El Financiero 

sobre Roa:
“Es un difamador que usurpa la profesión de periodista. 

Es un lavandero que vive en Toronto y que lleva años difa-

mando periodistas”.

Y le dice directamente: “La mentira es tu interpretación. 

No te escondas en medias verdades. Eres un manipulador. 

Por eso nadie te dio trabajo en México”.  

Las respuestas de Roa en Twitter, por cierto, fueron bo-

rradas. ¿Por qué sería?
 n Es lamentable que utilice esa lista para intentar despres-

tigiar, difamar, acobardar, lastimar a los periodistas que 

critican. 
Ayer mismo volvieron a la carga. Replicaron por todos 

lados que Julio C. Roa “en el marco de transparencia y 

rendición de cuentas” (¡ajá!) solicitó a Pemex la lista de pe-

riodistas que cobraban en la paraestatal para hacer nego-

cios privados y no tocar el huachicol.

Una bajeza.
Vuelvo a preguntar. ¿Habrá leído alguna vez ese se-

ñor mis columnas? ¿Lo que escribí sobre los sobornos de 

Odebrecht? ¿Sobre Palmarito, Puebla? Le hice duras críti-

cas a Peña Nieto y a Lozoya ¿Las leyó?

Lo que sí puedo asegurar es que jamás fue reconvenido 

por nadie. 
Es más. Hago mías las palabras publicadas, ayer, por 

Federico Arreola en SDPNoticias: me honra que me ubi-

quen en esa lista junto a profesionales del periodismo tan 

destacados.
Destaco, también, los señalamientos de Marco Levario 

Turcott, el mero-mero de la revista Etcétera:

“La difamación contra periodistas está empezando 

a ser recurrente, como un método para presionar e in-

hibir la pluralidad en las redes sociales y en los medios 

tradicionales”.
Si eso es lo que buscan, se van a quedar con las ganas.

 n Ya que estamos. No sólo hay campañas de difamación 

contra periodistas. Ocurre también con funcionarios he-

redados del gobierno de Peña Nieto. Un ejemplo es Paola 

Meneses, directora de Vinculación de Bansefi. 

Le atribuyen toda clase de desplantes y hechos que ni 

siquiera son de su competencia, como correr a cuatro mu-

jeres —una de ellas embarazada— o meter hombres ar-

mados al banco “para sacar una fotógrafa” y más.

Entre otras cosas, Meneses responde:

“Yo no puedo correr a nadie. No está dentro de mis atri-

buciones. Se trata de personal de outsourcing y se les ven-

cieron los contratos. Lo único que he hecho es cumplir con 

los lineamientos de la nueva administración y ser exigente 

con los colaboradores”.
 n Se le harán cambios a la minuta aprobada en San Lázaro 

para la creación de la Guardia Nacional. A López Obrador 

no le gustaron algunas de las modificaciones hechas al 

proyecto de ley original. En especial, la eliminación de una 

disposición que permitía a la Guardia tener el mando mi-

litar durante un periodo limitado. 

Y donde manda capitán...

Ayer nos enteramos en el Senado que se evalúa convo-

car otro Periodo Ordinario para darle gusto al Presidente. 

¿La razón? Están convencidos de que aguantar el ex-

plosivo tema hasta ordinario, que empieza el 1º de febrero, 

dificultaría su aprobación. 

Las presiones de las ONGs para evitar lo que conside-

ran la “militarización de la seguridad pública” cada vez son 

mayores y con ello el costo de los cambios. 

Mario Delgado, coordinador de la bancada de Morena 

en San Lázaro, también dio color: 

“Coincidimos con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. La propuesta puede ser mejorada. Estaremos 

atentos a lo que determine el Senado”.

En San Lázaro, añadió, estamos de acuerdo y listos para 

abordar los cambios en un nuevo periodo extraordinario.

Arsenal

FRANCISCO  
GARFIAS

panchogarfias@yahoo.com.mx Monreal adelanta 3 

cambios en Guardia
Se incluirá que las Fuerzas Armadas auxilien en seguridad 

en tanto se conforma el nuevo cuerpo, afirma el senador

SENADO INICIARÁ ANÁLISIS
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REFLEXIÓN. Ricardo Monreal (centro), presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, 

señaló que la Cámara alta se tomará el tiempo necesario para analizar la minuta enviada por los diputados.

POR LETICIA ROBLES 

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Al menos tres cambios le hará 

el Senado a la reforma cons-

titucional que crea la Guardia 

Nacional, a fin de definir con 

mayor precisión la perma-

nencia de los militares en tan-

to nace formalmente el nuevo 

cuerpo de seguridad, tal como 

lo solicitó el Presidente de la 

República, adelantó el presi-

dente de la Junta de Coordi-

nación Política del Senado, 

Ricardo Monreal.
En entrevista, informó que 

el Senado se tomará el tiempo 

necesario para reflexionar so-

bre este cambio constitucional, 

aunque consideró que es posi-

tivo que la Comisión de Pun-

tos Constitucionales comience 

a sesionar de inmediato, a fin 

de contar con el dictamen a la 

brevedad.
“Son tres temas funda-

mentales los que habremos de 

rescatar: el carácter de la or-

ganización, en el que también 

se contempla como segundo 

tema recobrar el espíritu para 

la capacitación, formación, 

adiestramiento y disciplina de 

este nuevo cuerpo.
“Y el tercero y último, la res-

titución de lo que venía siendo 

un transitorio que habla de la 

temporalidad del apoyo de las 

Fuerzas Armadas sin avales, en 

la lucha contra la inseguridad. 

Estos tres aspectos vamos a re-

visarlos”, precisó el legislador 

en entrevista.
De esta forma, el Senado 

atenderá la petición que hizo 

el Presidente de la República 

de incluir el artículo transito-

rio que otorgaba temporalidad 

a las Fuerzas Armadas de au-

xiliar en labores de seguridad, 

mientras se constituye debida-

mente la Guardia Nacional.

Ayer por la tarde, el Senado 

recibió la minuta de la Cámara 

de Diputados, sobre la reforma 

constitucional que permite el 

nacimiento de la Guardia Na-

cional, y fue turnada a las co-

misiones unidas de Puntos 

Constitucionales y Estudios 

Legislativos, a fin de que co-

miencen el análisis y construc-

ción del dictamen.
No existe tiempo perento-

rio para que el Senado conclu-

ya el análisis, incluso Ricardo 

Monreal, en su condición de 

presidente de la Junta de Coor-

dinación Política, explicó que 

el Senado tiene la firme con-

vicción de ejercer a plenitud su 

facultad de Cámara revisora.

Monreal Ávila recordó que 

el Senado puede solicitar a la 

Comisión Permanente la aper-

tura de un nuevo periodo ex-

traordinario para discutir en 

el pleno el tema de la Guardia 

Nacional, pero para eso se ne-

cesita un dictamen; eso impli-

ca que en el actual periodo de 

receso las comisiones unidas 

pueden sesionar para cons-

truir el dictamen; si no hay dic-

tamen tendrá que irse hasta 

el periodo ordinario que co-

mienza en febrero.

Vamos a atender 
las recomendacio-
nes de senadores... 
y, en un auténtico 
afán de colabora-
ción de poderes, 
las preocupacio-
nes del titular del 
Ejecutivo.”

RICARDO MONREAL 
SENADOR DE MORENA

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

Morena y sus aliados, en-

tre ellos el PRI, terminaron 

avalando un “Frankenstein” 

que no resolverá el problema 

de inseguridad que aqueja 

al país, afirmó  Juan Carlos 

Romero Hicks, coordina-

dor del PAN en la Cámara 

de Diputados, al cuestionar  

la aprobación de la reforma 

constitucional que crea la 

Guardia Nacional.
“Terminó siendo un 

Frankenstein. Es una pena. 

Estamos de acuerdo en la in-

tención, porque es el tema 

de mayor preocupación en 

el país, pero terminó sien-

do un Frankenstein”. Prue-

ba de ello, agregó, es que al 

interior de Morena se die-

ron votos diferenciados o 

abstenciones, como el de la 

“Aprobaron un Frankenstein”
PAN
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vicecoordinadora de la ban-

cada, Tatiana Clouthier.

En entrevista con Pas-

cal Beltrán del Río para 

Imagen Radio, el diputado 

dijo que el aval de la Guar-

dia Nacional “se trata de una 

derrota para México, para el 

propio Presidente y para el 

Congreso en general”, por-

que “habiendo  oportunidad 

de hacer algo mejor, se hizo 

algo que no está  en el mode-

lo correcto”.
La nueva corporación, 

como fue aprobada el miér-

coles, no cuenta con una es-

trategia integral y tendrá un 

mando dual cívico-castrense 

y, al final, será el cuerpo mi-

litar el que tendrá el control, 

alertó Romero Hicks.

El Presidente se 

dice insatisfecho
Pide a los senadores 
incluir transitorio 
sobre apoyo 
temporal 
de militares

POR ARTURO PÁRAMO

arturo.paramo@gimm.com.mx

La no incorporación, por 

parte de los diputados, de un 

artículo transitorio en el dic-

tamen de la Guardia Nacio-

nal, el cual permitía que las 

Fuerzas Armadas presten su 

colaboración para las tareas 

de seguridad pública, en 

tanto la Guardia desarrolla 

su estructura, dejó insatis-

fecho al presidente Andrés 

Manuel López Obrador, re-

conoció el jefe del Ejecutivo.

“No estoy satisfecho. Ya 

ven que a mí me gusta lla-

mar a las cosas por su nom-

bre”, enfatizó el Presidente 

en su rueda de prensa matu-

tina en Palacio Nacional.

El dictamen fue aproba-

do por Morena, junto con 

Encuentro Social, PES, PT, 

Verde y la adhesión de últi-

ma hora del PRI.

López Obrador pidió a 

los senadores que analicen 

el dictamen aprobado por 

los diputados, con el fin de 

que incluyan el transitorio, 

el cual fue propuesto por la 

Secretaría de Gobernación 

y la Consejería Jurídica de la 

Presidencia, el pasado lunes.

“Como pasa al Senado, 

queremos, respetuosamen-

te, que se reincorpore (sic.) 

ese transitorio... que durante 

un tiempo, de manera tran-

sitoria, en tanto consolida-

mos la Guardia Nacional, 

pueda el Ejército ayudarnos, 

y la Marina”, puntualizó Ló-

pez Obrador.
Para el Presidente, debe 

definirse la facultad de las 

Fuerzas Armadas para inter-

venir en asuntos de seguri-

dad pública, para no correr 

el riesgo de que la Guardia 

Nacional se convierta en 

una corporación ineficiente 

o una reedición de la Policía 

Federal.
Insistió en que, sin dicho 

transitorio, prácticamente se 

deja el tema de la seguridad 

pública en los mismos tér-

minos que en la actualidad.

EJECUTIVO   SEGURIDAD Académico 
ve un primer 
paso rumbo a 
militarización

La aprobación por 

parte de la Cámara de 

Diputados de la re-

forma constitucional 

para crear la Guardia 

Nacional es el primer 

paso para la militari-

zación del país, ase-

guró el director del 

Instituto de Investiga-

ciones Jurídicas de la 

UNAM, Pedro Salazar 

Ugarte.
En entrevista con 

Pascal Beltrán del Río 

para Imagen Radio, 

Salazar Ugarte tam-

bién afirmó que los le-

gisladores no tomaron 

en cuenta las conclu-

siones obtenidas en 

los foros previos reali-

zados sobre el tema.

“Lo que se aprobó 

ayer (miércoles), en 

realidad regresa la 

figura del mando mili-

tar y es el primer paso 

legislativo hacia la 

constitucionalización 

de la militarización 

del país”, expresó el 

académico.
 — De la Redacción

“Va a haber una 
mezcla de ac-
tuación que ter-
minará siendo 
un diseño militar 
y no un diseño 
civil.”

JUAN CARLOS 

ROMERO HICKS
DIPUTADO 

PANISTA

FRENTES 
POLÍTICOS

I.Sana distancia. La sesión de ayer duró apenas seis 

minutos 14 segundos, lo que marcó un hecho in-

édito, porque nunca en el Senado se había citado 

al Pleno para anunciar sólo la recepción de una 

terna presidencial. A pesar de las críticas de la oposición 

que decía que impondrían a un “fiscal carnal”, el presiden-

te Andrés Manuel López Obrador envió su propuesta con 

Bernardo Bátiz, Eva Verónica de Gyves y Alejandro Gertz 

Manero, para que uno de los tres encabece la Fiscalía Ge-

neral de la República. La propuesta ya fue turnada a la Co-

misión de Justicia para que comparezcan los candidatos. 

Todo apunta a que será Bernardo Bátiz, quien reconoció 

ser amigo del Presidente, pero afirmó que eso no le va a 

impedir comportarse con independencia si es nombrado. 

Juntos, pero no revueltos. Ya no le den vueltas al asunto…

II. ¿Nadie se salva? El Inai ordenó a la Secretaría 

de la Función Pública dar a conocer los infor-

mes de irregularidades detectadas en el INBA, 

durante las cuatro auditorías practicadas entre 

2015 y 2017. El comisionado presidente, Francisco Javier 

Acuña Llamas, señaló que no tiene cabida la reserva de la 

información, ya que se trata de auditorías concluidas y no 

de los procedimientos de responsabilidad derivados de és-

tas. Irma Eréndira Sandoval, titular de la SFP, enfrentará 

una de sus primeras pruebas. Se sabía de irregularidades 

con los empleados del INBA, a quienes durante 2018 les re-

tuvieron sus pagos. En México lo que menos importa es la 

cultura y los mexicanos que trabajan en promoverla, peor. 

¿O, en este sentido, ya cambió el país? 

III.Las cifras. Como resultado de la estrate-

gia nacional contra el robo de hidrocarbu-

ros, el Gobierno Federal informó que, en 

los últimos 45 días, ha sido posible remitir 

ante la autoridad judicial a 165 personas involucradas en 

esta actividad criminal; 124 están vinculadas a proceso y 

45 se encuentran en un centro carcelario como presuntos 

responsables del delito de huachicoleo. De acuerdo con el 

subprocurador de control regional, procedimientos pena-

les y amparo de la PGR, Roberto Ochoa Romero, del 1º de 

diciembre del 2018 al 16 de enero de este año han inicia-

do mil 831 carpetas de investigación, de las cuales en 266 

ha habido detenidos, mientras que en mil 565 no ha habi-

do imputados. Se trabaja para detener a ladrones de com-

bustibles, así que unas horas en la fila de las gasolinerías 

son nada en comparación con el escenario que viene. ¿Sa 

acabó?

IV.Patadas de ahogado. Joaquín Guzmán 

Loera y su equipo de abogados ya no saben 

qué inventar con tal de que el capo salga li-

brado de todos los delitos que se le impu-

tan en una corte en Brooklyn, en EU. Recientemente, en el 

juicio se mencionó que gente de El Chapo le dio dinero a 

personas cercanas al actual mandatario de México cuan-

do aspiraba a la Presidencia en 2006. Gabriel Regino, quien 

fue subsecretario de Seguridad Pública del Gobierno del 

Distrito Federal en aquel tiempo, ha negado rotundamente 

haber recibido sobornos. De qué tamaño debe ser el miedo 

que Guzmán Loera tiene de ser encontrado culpable que 

ya no sabe qué decir en su defensa. Que ya lo acepte, nada 

podrá salvarlo de la justicia.

V. Candados. La Patadas de ahogado. Joaquín 

Guzmán Loera y su equipo de abogados ya no 

saben qué inventar con tal de que el capo sal-

ga librado de todos los delitos que se le impu-

tan en una corte en Brooklyn, en EU. Recientemente, en el 

juicio se mencionó que gente de El Chapo le dio dinero a 

personas cercanas al actual mandatario de México cuan-

do aspiraba a la Presidencia en 2006. Gabriel Regino, quien 

fue subsecretario de Seguridad Pública del Gobierno del 

Distrito Federal en aquel tiempo ha negado rotundamente 

haber recibido sobornos. De qué tamaño debe ser el miedo 

que Guzmán Loera tiene de ser encontrado culpable que 

ya no sabe qué decir en su defensa. Que ya lo acepte, nada 

podrá salvarlo de la justicia.

POR ALFREDO PEÑA

Cor responsa l

nacional@gimm.com.mx

NUEVO LAREDO, Tamps.— 

El subsecretario de Dere-

chos Humanos, Migración 

y Población, Alejandro En-

cinas Rodríguez, sostuvo 

una reunión con familia-

res de víctimas de desapa-

rición forzada y estableció 

un compromiso de acabar 

con la impunidad y casti-

gar a los responsables por la 

desaparición de  36 perso-

nas; ocurridas entre el mes 

de febrero y mayo del año 

pasado.
La reunión se realizó 

ayer en hotel de la ciudad 

y acudieron el segundo vi-

sitador de la Comisión 

Nacional de Derechos Hu-

manos (CNDH), Enrique 

Guadarrama, el presiden-

te del Comité Municipal 

de Derechos Humanos de 

Nuevo Laredo, Raymundo 

Ramos Vázquez, así como 

representantes de la Semar, 

PGR y la Comisión de Aten-

ción a Víctimas del Delito.

El funcionario asegu-

ró que se garantizará la 

protección a los familia-

res mientras se realizan las 

investigaciones.
El caso de los 36 desa-

parecidos llamó la atención 

a los altos funcionarios de 

la ONU y solicitaron al go-

bierno federal de México 

realizar las investigacio-

nes correspondientes para 

dar con su paradero. Se-

gún  sus familiares, perso-

nas vestidas con uniformes 

parecidos a la Marina se los 

llevaron.

Exigen la búsqueda 

de sus familiares

 CNDH 
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El tenista serbio venció al francés Jo-Wilfried 
Tsonga y se clasificó a la tercera ronda del 
Abierto de Australia
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